

IM EINSATZ FÜR NATUR UND UMWELT

2023



Jahresrückblick der Kreisgruppe Cham

Liebe Mitglieder und Freunde der BN-Kreisgruppe Cham,

Auch in diesem Jahr haben wir mit der Bio-Gärtnerei Weindl wieder einen Biobetrieb vorgestellt. Leider ist der Anteil des Ökologischen Landbaus im Landkreis Cham mit weniger als 5 % nach wie vor auf sehr niedrigem Niveau (Bayern ca. 13 %). Es ist eher unrealistisch, dass das von der Bayer. Staatsregierung nach dem „Bienen-Volksbegehren“ beschlossene Ziel, 30 % Öko-Anbau bis 2030, erreicht wird. Ähnliches sieht man auch in anderen Bereichen: Obwohl im Koalitionsvertrag von CSU und FW 2018 ein Flächenverbrauch von 5 ha pro Tag als Ziel vereinbart wurde, lag dieser laut dem Bayer. Landesamt für Statistik 2022 mit 12,2 Hektar pro Tag noch einmal knapp zwei Hektar höher als im Jahr zuvor. Noch weiter klaffen Anspruch und Wirklichkeit bei der Klimaneutralität auseinander: Bayern will diese bis 2040 erreichen. Werden die bisherigen Anstrengungen jedoch nicht drastisch gesteigert, ist nach einer Studie der OTH Regensburg voraussichtlich erst

2303 damit zu rechnen. Solche Ankündigungen (ohne erkennbare Absicht, diese einzuhalten) schaden nicht nur der Umwelt, sondern auch der Glaubwürdigkeit der Regierungsparteien. Im Gegensatz dazu wurden im Landkreis mit der Gründung der Regionalwerke (erneuerbare Energieerzeugung in der Region für die Region) durch Landkreis und Kommunen sowie der von engagierten Bürgern gegründeten Genossenschaft, BürgerEnergie Bayerwald e.G. die richtigen Weichen gestellt. Mit dem Erwerb von Genossenschaftsanteilen kann jede und jeder einen Beitrag zur Beschleunigung der Energiewende leisten. Wie im zurückliegenden Jahr werden auch zukünftig die erneuerbaren Energien einen wichtigen Bestandteil unserer Verbandsarbeit darstellen.

Es grüßt Sie herzlich
Robert Kurzmann
1. Vorsitzender



Foto: Robert Kurzmann

Geschäftsstelle Klostermühle Altenmarkt
Geschäftszeiten: Do 14.30 bis 18 Uhr
Altenmarkt 6, 93413 Cham
Tel.: 09971 9952437
cham@bund-naturschutz.de
www.cham.bund-naturschutz.de



Foto: Roger Mayer



Foto: Wolfgang Horlacher

REGENERATIVE ENERGIEN

➔ Mit erneuerbaren Energien in die Zukunft!

BN-Landesvorsitzender Richard Mergner erläuterte in seinem Vortrag zur Jahreshauptversammlung, wie das konkret möglich ist. Photovoltaik und Speicher waren Thema in einem Online-Vortrag, der in der Bevölkerung auf großes Interesse stieß. Vor der Landtagswahl befragte die Kreisgruppe bei einer Podiumsdiskussion Politiker verschiedener Parteien zum bayerischen Ziel, 2040 klimaneutral zu werden.



Foto:
Robert Kurzmann



BN-Fotoaktion-Jörg Farys

DEMONSTRATIONEN

➔ Atomausstieg, Waldsterben 2.0 und Klimademo

Nach jahrzehntelangen Protesten gab es im April in München etwas zu feiern: Das letzte Atomkraftwerk wurde abgeschaltet! Seitdem ist die Atomenergie, die teuerste und gefährlichste Form der Energieerzeugung, Vergangenheit. Im Frankenwald wiesen BN-Aktive auf die Folgen des Klimawandels hin: Hektarweise abgestorbene Fichten sind ein Horrarszenario, das es bayernweit zu verhindern gilt. Auch deswegen nahm die Kreisgruppe an der Klimademo von Fridays for Future in Nürnberg teil.



EXKURSIONEN

➔ Luchs, Heilkräuter, Ökumene + Naturschutz

Am Gibacht suchte man Spuren der dort standorttreuen Luchsin Tanja, bzw. ihrer Nachkommen. Heilpflanzen und ihre Wirkungen zeigte und erklärte in Bad Kötzing Apotheker Martin Brandl. Traditionell im Oktober wandert man ökumenisch mit der evangelischen Pfarrerin aus Bad Kötzing und ihrem katholischen Kollegen durch die Natur.



FAMILIEN UND KINDER

→ Wir haben eine neue Jugendgruppe!

Im April haben Aktive eine „Müpfegruppe“ mit Jugendlichen zwischen 12 und 15 Jahren gegründet. Sie trifft sich samstags ein Mal im Monat. Für Familien wurde ein Insekten-Workshop und ein Wildkräuter-Kochkurs für Kinder mit (Groß-)Eltern angeboten.



Foto: Beate Schröders



BIOTOPPFLEGE

→ Angewandter Arten- und Naturschutz

Jedes Jahr engagieren sich Aktive der Kreisgruppe für praktischen Artenschutz; heuer stellte man auf geeigneten Flächen Ansetzwarthen für Braunkehlchen auf. Im Arracher Moor wurden in Zusammenarbeit mit der Gemeinde Arrach Pflegemaßnahmen durchgeführt. Ein Beispiel für eine fachgerechte Heckenpflege gaben Mitarbeiter der Kreisgruppe gemeinsam mit Landwirtschaftsschülern.



Foto: Thomas Schütz



UMWELTBILDUNG/BNE

→ Schulklassen erleben die Natur

Die Umweltbildung/Bildung für nachhaltige Entwicklung ist gut nachgefragt worden. Viele Kinder konnten die Natur erfahren zu den Themen Wasser, Vom Korn zum Brot, Hecke, Querbeet, Gesundes Frühstück für ein prima Klima und Wildbiene sucht Wohnung. 2 neue Umweltpädagoginnen bereichern das Team.



NEUWAHLEN

→ Die neue Vorstandschaft stellt sich vor

Wiederum fanden sich BN-Mitglieder bereit, Verantwortung zu übernehmen. Das Gremium ist eine gelungene Mischung aus alten und neuen Vorstandsmitgliedern und für die kommenden 4 Jahre gut aufgestellt.



Foto von links nach rechts: Richard Mergner (Landesvorsitzender), Robert Kurzmann (1. Vorsitzender), Marianne Schenk (Schriftführerin), Beate Schröders (Delegierte), Barbara Kuchler (Ersatzdelegierte), Karola Jackisch (Schatzmeisterin), Sonja Siebold (Beisitzerin), Roger Mayer (2. Vorstand), Robert Wacker (Beisitzer); nicht auf dem Foto Karin Bucher (Schriftführerin)

BIOLOGISCHER ANBAU

→ Exkursion zum Bio-Gemüsebetrieb Weindl

Biologisch erzeugte Lebensmittel zu kaufen ist angewandter Arten- und Klimaschutz. Der Gemüsebetrieb wirtschaftet ohne Einsatz von Kunstdünger und Pestiziden. Das sollte uns den etwas höheren Preis wert sein!

